

stattfinden würde, zumal auf evangelischer Seite ein Ernstnehmen der Bibel als Schritt der ökumenischen Annäherung

bewertet wird (vgl. *Heinrich Bedford-Strohm*, Ökumene in der Sozialethik. Wie eng ist die Verbindung zwischen Ekklesio-

logie und Ethik?, in: *HerKorr* 62 [2008], 192–196, 194 f.).

*Hansjörg Schmid, Stuttgart*



## Summaries

**Christoph Kopke: Neo-Nazis and Neo-Nazism in the Federal Republic of Germany. An active scene with growing vigour**

Extreme right-wing tendencies in Germany are referred to as "Neo-Nazi" since the 1950s and 1960s. The birth of Neo-Nazism as understood today, however, goes back to the years 1970/71. After prohibition of different organizations seemingly informal structures have formed ("Kameradschaften" – comradeships). Since the 1990s a new, extreme right-wing youth culture has emerged. Together with the, by now radicalised, NPD the Neo-Nazis have gained remarkable abilities of mobilization. The inclination towards violence remains on a high level, although the NSU-killings represent an exception. Civil society and state are still asked to stay alert.

**Armin Pfahl-Traugber: The political development of the NPD. Ideology, organisation, strategy and impact of a right wing party**

The article retraces the changeful history of the NPD. Founded in 1964 to centralize the potential of right-wing voters, the party put on a conservative, middle-class image. This led to heavy internal conflicts, but also to an increase in members and voters. From 1967 to 1969 the party managed to move into five federal

parliaments. However they did not reach the election threshold of 5 per cent in the national election of 1969. A long time of political infighting and decline followed. Not until 1996 the slow comeback began with a new political programme and a new chairman. At present the NPD has success at the polls and relatively strong regional roots in some eastern federal states. In contrast to right-wing parties in some neighbouring European countries the NPD does, until today, not manage to put on a moderate and respectable image. Her Right-wing extremism remains unmistakable.

**Wilfried Schubarth, Juliane Ulbricht: Right-wing extremism as challenge for democracy. Opportunities and borders of pedagogical counterstrategies**

The article originates from the continuous debate about the danger that right-wing extremism regains power in Germany. The opportunities and borders of pedagogical counterstrategies are described from the perspective of educational science. Therefore, to begin with, the article outlines central discourses, trends and explanatory approaches concerning right-wing extremism – especially amongst adolescents. Curricular and extracurricular concepts to deal with right-wing extremism are discussed. But what are possible consequences? Amongst oth-

ers they are: early promotion of social and democratic attitudes, strengthening of professionalism and value orientation of the educators but also an improved cooperation between schools and youth organizations. Many things can influence pedagogics, for instance decisions by social politics, justice and police. At the same time, it has to develop constantly – not least in view of the particular addressees and their social context.

**Wolfgang Palaver: Right-wing populism in Europe as challenge for Christian social ethics. A culture of universal brotherhood belongs to the answer**

The Right-wing populism which gained strength in Europe promotes xenophobia, especially Islamophobia. Main reasons for this go along with the neo-liberal globalism: the de-politicization and the lacking opposition against the predominance of economy; the limitation of solidarity on the own group, paired with shared hostility towards the outside; the affinity towards a consensus democracy, in which minorities may easily be turned into a scapegoat. Christian Churches are able to counteract the danger of right-wing populism across religious borders, by standing in for equal human rights and the spirit of brotherhood in civil society.

### Rainer Maria Kardinal Woelki: "Absolument incompatible with Christian faith". An Interview about Xenophobia and Right-Wing Extremism with the Archbishop of Berlin

The archbishop of Berlin acknowledges the key role of attitude towards National Socialism for catholic self-concept. It was formed by both the remark-

able accomplishments of the resistance as well as the open wound of neglected resistance. But what do the historical burden on the one hand and the historical achievements on the other mean for Catholicism today? Does this result in a special responsibility for contemporary right-wing extremism? Cardinal Woelki affirms this question and explains the

church's activities against extremism and in favour of the promotion of democracy. Also inside the parishes there are right-wing extremist tendencies, which one has to uncover. The belief that God has granted every human being the same dignity, regardless of origin, skin colour or confession, is indispensable. It connects across confessional or religious borders.

## Résumés



### Christoph Kopke: Néonazis et néonazisme en République Fédérale d'Allemagne. Un milieu actif depuis des décennies et d'une croissante puissance

Dès les années 1950 et 1960, on a qualifié de néonazies les tendances d'extrême droite en RFA. Cependant, ce sont les années 1970/71 qui sont considérées comme heure de naissance du néonazisme tel que nous le comprenons aujourd'hui. Après diverses interdictions d'organisations, des structures apparemment informelles (« camaraderies ») se sont formées. Depuis 1990 a surgi une culture des jeunes très marquée droite. Avec le NPD (Parti national-démocrate d'Allemagne), les néonazis ont atteint une capacité de mobilisation considérable. La disposition à la violence continue d'être très élevée, même si la série de meurtres commis par le NSU (Groupe national-socialiste clandestin), jusqu'ici, fait exception.

### Armin Pfahl-Traugher: L'évolution politique du Parti national-démocrate d'Allemagne (NPD). Idéologie, organisation, stratégie et influence d'un parti d'extrême droite

La contribution dessine les contours de l'histoire mouvementée du NPD. Fondé en 1964 pour rallier le potentiel électoral d'extrême droite, le parti se donna une image de marque le plus conservatrice et bourgeoise possible. Cela a conduit à de graves conflits internes mais aussi à un accroissement considérable de membres et d'électeurs. De 1967 et à 1969, le parti a enfin réussi à s'implanter dans cinq parlements régionaux. Lors des élections au Bundestag en 1969, la barre des cinq pour cent n'a cependant pas pu être dépassée. Il a suivi une longue période de lutte entre différents courants et le déclin de ce parti. Ce n'est qu'en 1996 qu'avec un nouveau programme et sous une nouvelle présidence, une lente remontée a commencé. Le NPD enregistre aujourd'hui des succès électoraux ainsi qu'un ancrage régional dans certains nouveaux Länder de l'Allemagne de l'Est. Contrairement aux partis radicaux de droite de certains pays

européens voisins, le NPD ne réussit toujours pas à se donner durablement une image de marque modérée et sérieuse. Son extrémisme de droite reste évident.

### Wifried Schubarth, Juliane Ulbricht: L'extrémisme de droite – un défi pour la démocratie. Chances et limites de contre-stratégies pédagogiques

La contribution prend pour point de départ le débat persistant sur les dangers du renouveau de l'extrémisme de droite en Allemagne. Il décrit du point de vue des sciences de l'éducation les chances et les limites de contre-stratégies pédagogiques. A cette fin, les auteurs esquissent d'abord les discussions-clé, les tendances de l'évolution et les tentatives d'explication de l'extrémisme de droite notamment parmi les jeunes. Ils discutent ensuite les concepts pédagogiques scolaires et extrascolaires en rapport avec l'extrémisme. Mais quelles orientations en tirer? En font partie, entre autres, la promotion précoce d'un agir démocratique et social, le renforcement de la compétence professionnelle et du sens des valeurs des pédagogues ainsi qu'une co-



opération améliorée entre l'école et les mouvements de jeunesse. L'influence de la pédagogie est limitée. Elle s'exerce dans un cadre institutionnel déterminé par la politique sociale, la justice et la police. Elle doit pourtant s'efforcer d'innover constamment – en étant attentive aux caractéristiques et au contexte social des groupes auxquels elle s'adresse.

**Wolfgang Palaver: Le populisme de droite – un défi pour l'éthique sociale chrétienne. Une culture de fraternité universelle doit faire partie de la réponse**

Le populisme de droite qui, en Europe, connaît un renouveau, favorise la xénophobie et notamment l'islamophobie. Une des principales causes en est la mondialisation néolibérale: le recul du politique et le manque de résistance contre la suprématie de l'économie; la limita-

tion de la solidarité à son propre groupe, qui s'accompagne d'une hostilité collective envers le monde extérieur; la propension à une démocratie consensuelle où les minorités risquent d'être traitées en boucs émissaires.

Les églises chrétiennes peuvent agir contre le populisme de droite en s'engageant, au delà des frontières des religions, pour l'égalité des droits de tous les hommes et en promouvant l'esprit de la fraternité dans la société civile.

**Absolument incompatible avec la foi chrétienne". Interview de l'archevêque de Berlin, Rainer Maria Woelki, sur la xénophobie et l'extrémisme de droite**

Selon l'archevêque de Berlin l'attitude à l'égard du national-socialisme revêt une signification majeure pour la conscience catholique. Celle-ci est marquée non seulement par des exemples de

résistance impressionnants mais aussi par l'absence de résistance qui reste une plaie ouverte. Mais que signifient ce sombre héritage d'une part et les mérites historiques d'autre part pour le catholicisme d'aujourd'hui? En résulte-t-il un devoir moral particulier face à l'extrémisme de droite actuel? Le cardinal Woelki donne une réponse positive à cette question en expliquant les activités de l'Eglise contre l'extrémisme de droite et pour la promotion de la démocratie. Au sein des communautés paroissiales, il y aurait parfois aussi des tendances d'extrémisme de droite qu'il ne faudrait pas passer sous silence.. Dieu a doté tous les hommes de la même dignité: une conviction indiscutable – indépendamment de l'origine, la couleur de peau et l'appartenance religieuse. Elle serait un lien au-delà des frontières confessionnelles et religieuses.

## SCHWERPUNKTTHEMEN DER BISHER ERSCHIENENEN HEFTE

- |        |   |        |   |
|--------|---|--------|---|
| 4/2006 | Markt für Werte (vergriffen)                | 1/2010 | Gerechte Energiepolitik                     |
| 1/2007 | Lohnt die Arbeit?                           | 2/2010 | Steuern erklären                            |
| 2/2007 | Familie – Wachstumsmittel der Gesellschaft? | 3/2010 | Neue Generation Internet – grenzenlos frei? |
| 3/2007 | Zuwanderung und Integration                 | 4/2010 | Agrarpolitik und Welternährung              |
| 4/2007 | Internationale Finanzmärkte (vergriffen)    | 1/2011 | Zivilgesellschaft                           |
| 1/2008 | Klima im Wandel                             | 2/2011 | LebensWert Arbeit                           |
| 2/2008 | Armut/Prekariat                             | 3/2011 | Wohlstand ohne Wachstum?                    |
| 3/2008 | Gerüstet für den Frieden?                   | 4/2011 | Soziale Marktwirtschaft für Europa          |
| 4/2008 | Unternehmensethik                           | 1/2012 | Religionspolitik                            |
| 1/2009 | Wie sozial ist Europa?                      | 2/2012 | Was dem Frieden dient                       |
| 2/2009 | Hauptsache gesund?                          | 3/2012 | Finanzmärkte und Staatsschulden             |
| 3/2009 | Caritas in veritate                         | 4/2012 | Stark gegen Rechts                          |
| 4/2009 | Wende ohne Ende?                            |        |   |

## VORSCHAU

**Heft 1/2013**  
Schwerpunktthema: Weltweite Bevölkerungsentwicklung

**Heft 3/2013**  
Schwerpunktthema: Geschlechtergerechtigkeit

**Heft 2/2013**  
Schwerpunktthema: Interreligiöse Sozialethik

**Heft 4/2013**  
Schwerpunktthema: Alter und Pflege